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上海国家会计学院
副教授单喆慜：
不要等缺钱了再去融资

“过去企业做产品、卖产品，提供
一条龙服务，但是在新经济中，产业发
生了裂变，有的企业做微笑曲线的两
端，有的企业市场下沉，有的企业把贸
易做成了平台。”上海国家会计学院副
教授、混沌大学满分教授单喆慜认为，
企业最宝贵的是它的商业模式和盈利模
式。在新经济下，投资者对企业的财
务、商业模式的分析方式都应该有相应
的变化。

“创业者要清晰地了解自己的产品
是什么，商业模式是什么，要非常清楚
自己擅长点在哪里，你擅长的是做产
品，是做运营，还是做客户价值。”

单喆慜说，在分析一家企业的时
候，过去喜欢用会计报表，因为会计报
表的全局性，但是遗憾的是会计报表目
前还不能反映企业的特点。会计报表适
合工业2.0时代的制造业，而事实上每
个行业的业务数据差异都很大，会计报
表这一标准化就把业务差异去掉了。他
从财务视角出发，以上汽、蔚来汽车、
海底捞、美团点评、小米五家公司为
例，提出“新经济环境下的新财务分析
法”，认为会计报表不能反映企业的财
务特点，做分析时应根据不同行业特
点，分析企业的产品和商业模式，抓住
核心业务数据。

“我们应该是有多少钱，做多大
事，而不是有多大梦想就去做多大的
事。”单喆慜提醒创业者，融资是企业
的战略，已经从过去的阶段性工作变成
了日常工作，如果发现企业缺钱了再去
融资，就来不及了。她认为，资本是一
个企业前进的进度的催化器，能够让你
快速接近梦想，也能够快速检验你的方
向的对错。

“我们要正确认识资本的作用和诉
求，如果你追求速度，那么就要想办法
引进资本，要了解财务投资人的诉求。”

单喆慜提醒说，财务投资人其实不
是投你，他只是借钱给你，所以他强调
退出机制，要安全性，同时他要很高的
收益性。这些钱有可能比信托更贵。

未来的创业创新机会在哪里？
东南商报和混沌大学宁波站组织上百名创业者们观看大咖课程
周其仁、卫哲、王小川等8位知名学者和企业家究竟说了啥？

周星驰主演的电影《国产凌凌漆》中有一个荒谬的情节：
达文西发明了一个太阳能手电筒，说只要有光源，太阳能照到的地方这个手

电筒就能发光。
周星驰问，你这光源手电筒它晚上怎么用呢？晚上没太阳。
达文西又拿出另外一个手电筒说，我这一照这个不就亮了吗？
3月29日、30日连续两天，混沌大学举行了五周年最受欢迎老师返场大课，

东南商报甬城创业圈联合混沌大学宁波站一起组织近百名创业者们在宁波影都的
城门口空间，同步直播收看了在北京举行的课程。

远望资本创始合伙人、迅雷创始人程浩在上课时引用了开头的这个桥段。“为
了创新而创新，这个事情本身就错了。”程浩说，创新是手段不是目的。台下报之
以会意的笑声。

两天的创新大课，好比是创业思维饕餮盛宴，北京大学国家发展研究院周其
仁教授、猎豹移动CEO傅盛、搜狗公司CEO王小川、嘉御基金创始合伙人卫哲
等8位知名学者和企业家，你方唱罢我登台。

猎豹移动CEO傅盛：
好战略都是适应环境变化的产物

最先开讲的是猎豹移动CEO傅盛。他从战略设计角度出发，带来了《商业
认知与洞察》的主题课程。

“管理者需要学会站在上帝视角重新思考，看到不同的变化，才可能拥有强
大的战略思考力。”傅盛认为，好战略都是适应环境变化的产物，环境变化越来
越快，对战略的要求越来越高。

傅盛介绍了他认为的一个好CEO的战略三部曲：预测、破局点、All in。
他说，预测就是想方向，寻找破局点就是找关键，All in就是资源全投入。每
一个环节都需要细细展开。

“预测就是找到大风口，做快乐的猪。如果你能够判断清楚这件事情的时
候，你就成功了99%。坚信这些大道理是很难的。阿里巴巴上市的时候，我感慨
很多。我觉得，阿里巴巴上市最成功的不是马云，而是孙正义，一夜之间成为日
本首富。这一切，无非就是在那个时间，他做了一个预测——电子商务有前景，
马云很牛，中国很厉害。三个点合在一起形成了一个正确的决定。”

关于破局点，傅盛认为，要找到那个尖锥一样的破局点。他举了微信红包的
例子：腾讯3000多万的支付用户，持续投入多少年，与阿里巴巴一样的机会，
多大的投入都打不动，后来出来一个微信红包，现在跟阿里的日均用户差不多
了。春节当晚的峰值，几乎超过了阿里双11。当时马云写内部邮件说这是“珍
珠港偷袭”。
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每日优鲜徐正：
简单的事情重复化
重复的事情系统化

每日优鲜创办才4年，但已经
领跑了全国的生鲜电商。其创始人
兼CEO徐正演讲的主题是“新物种
的进化论”。

“打造零售新物种要将复杂的事
情简单化，简单的事情重复化，重
复的事情系统化。”徐正解释说，复
杂的事情简单化是指，将消费者最
关心的那几个点抓住并将其简化。
在简单的事情重复化上，每日优鲜
能在365天这个时间纬度上做到每
天都新鲜。重复的事情系统化是指
用信息技术来管理。“未来的人工智
能要不断地拿场景、数据去养它，
把它养聪明为止，就像AlphaGo也
有一个迭代的过程，把这个场景中
所要的数字化连接起来，建立模
型，用算法把它做好，包括定价、
补货、营销、招聘等，重复的事情
就得以系统化了。”徐正说。

徐正表示，在组织建设上，要
重视心力、脑力和体力。心力是指
团队愿不愿意打仗？为什么愿意打
仗？为什么在这里打仗？

“一个人愿意做一件事，大概有
三类原因：精神的、情感的、物质
的。”徐正认为，好的组织应该是精
神连接驱动的人。团队特别是核心
班子一定要志同道合，志即使命。

徐正说，脑力就是组织能力，
也就是会不会打仗。如要在全球买
商品，那到团队就必须具备在全球
买到好商品的人，要找到这种能力
模型的人。而体力是指组织治理，
就是团队能打仗。当公司规模再大
一点的时候，你会发现很多人的时
间、精力都浪费在了和别人沟通
上，这个问题归根结底是机制问
题，是责、权、利问题。
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远望资本创始合伙人、
迅雷创始人程浩：
创新是手段而不是目的

“对一家公司而言，创新是手段而
不是目的。”

远望资本创始合伙人、迅雷创始人
程浩说，如果一家公司的创新不能极大
地提升效率、极大地降低成本，极大地
优化用户体验，这样的创新也只是渐进
式创新，难以建立竞争壁垒，基本上是
在给行业老大打工。

他说，埃隆·马斯克的SpaceX公
司就是通过技术创新极大地降低成本
的。这家公司有一个突破性的技术，可
以回收火箭之后再次利用，极大降低了
成本。美国NASA发射一颗卫星，如果
找波音这样的公司可能需要数亿美金，
而SpaceX一下子把成本降到了几千万
美金。

程浩认为，伟大的创新往往都来自
跨学科的融合，来自科技与人文的融
合。

“中国有很多做3C产品的公司，但
距离伟大或者说艺术品都还有些差距，
原因就是人文底蕴不够。因为美学在底
层是相通的，对科技产品也好，人文、
艺术也好，我们的积累还不够。”程浩
说。

他也同时提醒要提防伪需求，“如
果你发现一个市场需求很多年前就存
在，也没技术瓶颈，技术多年前就可以
实现，这时候一定要犹豫一下：为什么
这个事情以前没有人做？千万别觉得自
己比别人都聪明，别人都发现不了。”

程浩认为，创新需要天时，天时就
是外在诱因，一是市场变化，二是技术
进步。目前，中国的人均年收入已达到
9000美金，催生了消费升级市场，之
前的计划生育政策又催生了庞大的养老
市场。如BAT都诞生于2000年左右，
因为那时中国第一代网民开始形成。

对于商业模式创新与技术创新各自
的优势，程浩认为，两者各有优缺点，
商业模式创新的缺点是门槛低，竞争极
其激烈；优点是成长速度快、容易上规
模。技术创新刚好相反，门槛壁垒很
高，但是周期很长。中国过去20年互
联网的发展大多数都是商业模式创新，
技术创新凤毛麟角。“创业者选择哪个
方向，完全取决于你对哪个方向更擅
长，没有好坏一说。”程浩说。

谈到未来，程浩认为未来的创新机
会在5G、人工智能、AR/VR这几个领
域中诞生。作为基础设施，5G技术催
生了自动驾驶、车联网和AR、VR等
很多领域。而AR/VR将给社交领域带
来革命性创新机会，将是下一代的个人
计算中心。

“个人计算中心最开始是电脑，后
来发展到笔记本，再发展到手机，越来
越便携。但是，AR/VR技术载体要比
手机还便携，只需要戴一个眼镜就能身
临其境，两只手可以全部解放出来了。”

程浩认为，未来AR/VR技术一旦
成熟，最大的革命性创新机会是在社交
领域，这也是为什么Facebook特别看
重这个领域的原因。
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5 嘉御基金创始合伙人、
前阿里巴巴B2B总裁
卫哲：
“组织三板斧”：
招聘、培训、考核

嘉御基金创始合伙人、前阿里巴巴
B2B总裁卫哲带来了《新时代新组织：
打造新铁军》的主题课程。

作为一名铁杆军迷，卫哲从军事视
角切入，提出商业就是和平时期的战
场，面对不断演进的新技术，和 90
后、95后等新人群，组织需要打造新铁
军。他建议，管理者应从招聘、培训、
考核“组织三板斧”入手，找到和培养
匹配组织价值观的合适人才。

北京大学国家发展研究院
周其仁教授：
创新是一连串事件

北京大学国家发展研究院周其仁教
授通过“从想法到技术”、“商业应
用”、“混战一场”、“建立新秩序”四个
阶段的演进分析，提出了“创新是一连
串事件”的观点。

他认为，任何非同一般的新想法，
都要闯过一连串关口，遭遇一连串挑
战，驾驭一连串难题，才能最终成为现
实。周教授强调，中国企业只有不断创
新才能真正发展壮大。

搜狗公司CEO王小川：
企业只有向“生命”学习
才能基业长青

“公司作为一个生命体，它会繁
殖、进化、衰老。”搜狗CEO王小川将
企业比喻为不成熟的生命体，认为企业
只有向“生命”学习，才能基业长青：
企业要适度竞争、避免肥胖、保持开放
性。

“如果我们能从生命视角观测世间
万物，看看生命之间到底有什么共性，
我们就能够更好地理解自己、企业或世
界的运行。”他说。

瑞幸咖啡CMO杨飞：
流量运营的关键是
存量找增量，高频带高频

瑞幸咖啡CMO、《流量池》作者杨
飞提出了流量池营销的几个核心观点：
品牌不仅是心智占有和信用背书，品牌
恰恰是最稳定的流量池；流量运营的关
键，是存量找增量，高频带高频；一切
产品皆要可裂变，一切创意皆要可分
享，一切效果皆要可溯源。
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